
106630 - حكم الجمع بين الأضحية والعقيقة في ذبيحة واحدة

السؤال

هل يجوز ذبح ذبيحة واحدة بنية الأضحية والعقيقة ؟

الإجابة المفصلة

إذا اجتمعت الأضحية والعقيقة ، فأراد شخصٌ أن يعقَ عن ولده يوم عيد الأضحى ، أو في أيام التشريق ، فهل
تجزئ الأضحية عن العقيقة ؟

اختلف الفقهاء في هذه المسألة على قولين :
القول الأول : لا تجزئ الأضحية عن العقيقة . وهو مذهب المالكية والشافعية ، ورواية عن الإمام أحمد رحمهم الله

.

وحجة أصحاب هذا القول : أن كلاً منهما – أي : العقيقة والأضحية – مقصود لذاته فلم تجزئ إحداهما عن الأخرى ،
ولأن كل واحدة منهما لها سبب مختلف عن الآخر ، فلا تقوم إحداهما عن الأخرى ، كدم التمتع ودم الفدية .

اةٍ ى بِشَ ابِ أَنَّهُ لَوْ نَوَ حَ لْأَصْ َ ا مِ رُ كَلَا اهِ ظَ قال الهيتمي رحمه الله في “تحفة المحتاج شرح المنهاج” )9/371( : ” وَ
ةٌ ” انتهى . ودَ صُ قْ نَّةٌ مَ ا سُ مَ نْهُ لًّا مِ لِأَنَّ كُ رٌ ;  اهِ وَ ظَ هُ ا ، وَ مَ نْهُ ةٌ مِ دَ احِ لْ وَ صُ ةَ لَمْ تَحْ يقَ قِ الْعَ ةَ وَ يَّ حِ لْأُضْ ا

ةً ، لِيمَ ا وَ هَ مَ عَ ةِ أَوْ أَطْ يقَ قِ الْعَ ةِ وَ يَّ حِ لْأُضْ هُ لِ تَ يَّ حِ بَحَ أُضْ وقال الحطاب رحمه الله في “مواهب الجليل” )3/259( : “إِنْ ذَ
يهِ ، زِ جْ ةِ لَا يُ يقَ قِ الْعَ ةِ وَ يَّ حِ لْأُضْ هُ لِ تَ يَّ حِ بَحَ أُضْ ا ذَ رِيُّ إذَ هْ رٍ الْفِ نَا أَبُو بَكْ خُ يْ الَ شَ بَسِ : قَ بُ الْقَ احِ الَ صَ ةِ : قَ يرَ خِ ي الذَّ الَ فِ قَ فَ
نْ ودُ مِ صُ قْ الْمَ نِ ، وَ يْ تَ اقَ نْ إرَ زِئُ عَ هُ لَا تُجْ تُ اقَ إِرَ مِ ، وَ ةُ الدَّ اقَ نِ إرَ لَيْ لْأَوَّ ي ا ودَ فِ صُ قْ قُ أَنَّ الْمَ رْ الْفَ أَهُ ، وَ زَ ةً أَجْ لِيمَ ا وَ هَ مَ عَ إِنْ أَطْ وَ

ى ” انتهى . هَ عُ . انْتَ مْ كَنَ الْجَ أَمْ ةِ ، فَ اقَ رَ لْإِ نَافٍ لِ رُ مُ يْ وَ غَ هُ امُ ، وَ عَ لْإِطْ ةِ ا لِيمَ الْوَ
القول الثاني : تجزئ الأضحية عن العقيقة . وهو رواية عن الإمام أحمد ، وهو مذهب الأحناف ، وبه قال الحسن

البصري ومحمد بن سيرين وقتـادة رحمهم الله .
وحجة أصحاب هذا القول : أن المقصود منهما التقرب إلى الله بالذبح ، فدخلت إحداهما في الأخرى ، كما أن تحية

المسجد تدخل في صلاة الفريضة لمن دخل المسجد .
نْ نْهُ مِ أَتْ عَ زَ دْ أَجْ قَ مِ فَ لَا نْ الْغُ وا عَ حُّ ا ضَ الَ : إذَ نِ قَ سَ نْ الْحَ روى ابن أبي شيبة رحمه الله في “المصنف” )5/534( : عَ

ةِ . يقَ قِ الْعَ
ةِ . يقَ قِ نْ الْعَ ةُ مِ يَّ حِ لْأُضْ نْهُ ا زِئُ عَ جْ الَا : يُ ينَ قَ يرِ ابْنِ سِ امٍ وَ شَ نْ هِ وعَ

قَّ . عَ ى يُ تَّ نْهُ حَ زِئُ عَ الَ : لَا تُجْ ةَ قَ ادَ تَ نْ قَ وعَ
ابِعُ كُونَ السَّ ةٍ ، بِأَنْ يَ يَّ حِ أُضْ ةٍ وَ يقَ قِ قْتُ عَ قَ وَ فَ إِنْ اتَّ وقال البهوتي رحمه الله في “شرح منتهى الإرادات” )1/617( : ” وَ
لَ سَ تَ اغْ ةٍ فَ عَ مُ جُ يدٍ وَ مُ عِ وْ قَ يَ فَ ا لَوْ اتَّ مَ ى ، كَ رَ لْأُخْ نْ ا أَ عَ زَ ى أَجْ حَّ ةٍ ، أَوْ ضَ يَّ حِ نْ أُضْ أَ عَ زَ قَّ أَجْ عَ رِ ، فَ امِ النَّحْ نْ أَيَّ هُ مِ وُ أَوْ نَحْ
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ةَ ” انتهى . يَّ حِ لْأُضْ نْ ا عَ بِ وَ اجِ يِ الْوَ دْ نْ الْهَ زِئُ عَ جْ تُ رِ ، فَ مَ النَّحْ وْ اةً يَ ارِنٍ شَ عٍ أَوْ قَ تِّ مَ تَ بْحُ مُ ا ذَ كَذَ ا ، وَ مَ هِ دِ لِأَحَ
ةِ يقَ قِ نْ الْعَ ا ، أَيْ : عَ مَ نْهُ ةَ عَ بِيحَ ى الذَّ نَوَ ةٌ ، وَ يَّ حِ أُضْ ةٌ وَ يقَ قِ عَ عَ مَ تَ لَوْ اجْ وقال رحمه الله في “كشاف القناع” )3/30( : ” وَ

ا ]أي : نص عليه الإمام أحمد[” انتهى. ا نَصًّ مَ نْهُ أَتْ عَ زَ ةِ أَجْ يَّ حِ لْأُضْ ا وَ
وقد اختار هذا القول الشيخ محمد بن إبراهيم رحمه الله فقال : “لو اجتمع أضحية وعقيقة كفى واحدة صاحب

البيت ، عازم على التضحية عن نفسه فيذبح هذه أضحية وتدخل فيها العقيقة .
وفي كلامٍ لبعضهم ما يؤخذ منه أنه لابد من الاتحاد : أن تكون الأضحية والعقيقة عن الصغير. وفي كلام آخرين أنه

لا يشترط ، إذا كان الأب سيضحي فالأضحية عن الأب والعقيقة عن الولد .
الحاصل : أنه إذا ذبح الأضحية عن أُضحية نواها وعن العقيقة كفى” انتهى .

“فتاوى الشيخ محمد بن إبراهيم” )6/159( .

والله أعلم
 

2 / 2


